

CONCERN EN RÉPUBLIQUE DÉMOCRATIQUE DU CONGO – 2024

CONCERN
worldwide

Fiche d'information compilée en 2025



Après un groupe de discussion organisé par Zam-Zam Aziza du département CRM de Concern, les participants au programme chantent et dansent avec joie pour remercier Concern de son intervention à Nyanzale. Photo : Samuel Isenge/Concern Worldwide, octobre 2024.

« Ce travail est vital. Sans lui, les gens seront privés d'eau potable et le risque d'épidémies de choléra et d'autres maladies mortelles est extrêmement élevé. »

*Antoine Sagot-Priez,
directeur national de Concern en RDC*

Vue d'ensemble de l'aide humanitaire

Depuis des décennies, la République Démocratique du Congo (RDC) est le théâtre d'une des crises les plus meurtrières et les plus longues au monde. Depuis la fin de la deuxième guerre du Congo (1998-2003), la violence régionale entre les groupes rebelles et les forces gouvernementales a déraciné des millions de Congolais. Pour les seuls quatre premiers mois de 2024, l'ONU estime que 940 000 personnes supplémentaires ont été déplacées dans le pays, dont 58 % d'enfants. Plus de 80 % de ces déplacements sont le résultat d'attaques et d'affrontements armés, et l'écrasante majorité a été déplacée dans les provinces du Nord-Kivu et du Sud-Kivu.

1. [OCHA 2025 Rapport sur l'état de l'humanitaire dans le monde](#)
2. [HCR 2025 la situation en RDC](#)

En 2025, les Nations unies estiment que 305,1 millions de personnes auront besoin d'une aide humanitaire. Parmi elles, plus de 21,2 millions viendront de la RDC seulement.¹

La RDC est le théâtre de déplacements massifs. En 2024, plus de sept millions de personnes étaient déplacées à l'intérieur du pays et le pays accueillait 520 000 réfugiés supplémentaires en provenance des pays voisins. S'ajoutent 160 000 Congolais² en recherche d'asile dans d'autres pays. Les conditions de vie dans les camps de déplacés sont désastreuses, les principales préoccupations étant la sécurité, la violence sexiste, l'accès à l'eau potable, l'intégration des personnes handicapées et le logement adéquat. Les conflits et les catastrophes naturelles ont perturbé l'accès aux soins de santé et à l'éducation et privé les familles de leurs moyens de subsistance qui, pour la grande majorité des Congolais, reposent sur l'agriculture. Des millions de personnes sont incapables de cultiver les aliments qu'elles utilisent à la fois pour leur subsistance et pour générer leurs revenus.

Travail de Concern en RDC

Concern travaille en RDC depuis 1994. Une partie de notre travail a consisté à répondre à la crise humanitaire qui sévit dans le pays depuis des décennies, en particulier dans l'est,



en apportant un soutien aux moyens de subsistance, à la nutrition, à l'égalité des sexes et à l'eau, l'assainissement et l'hygiène (WASH). En 2024, Concern a sauvé ou amélioré la vie de 630 000 personnes dans les sites de déplacement autour de Goma et dans les territoires de Masisi, Beni et Rutshuru (Nord-Kivu), Fizi (Sud-Kivu), et Kalemie, Kabalo, Manono et Nyunzu (Tanganyika). Concern RDC s'engage à intégrer les approches de genre dans toutes les phases de nos interventions d'urgence, de résilience ou de développement. En 2025, nos équipes continueront à travailler avec l'ambition d'atteindre les plus démunis en RDC.

NOTRE TRAVAIL EN 2024

Eau, hygiène et assainissement (WASH)

L'objectif de la réponse WASH de Concern est d'améliorer la santé, le bien-être et l'éducation des personnes affectées par l'extrême pauvreté et les crises sécuritaires en RDC. En 2024, Concern a géré cinq programmes WASH dans les provinces du Nord-Kivu et du Tanganyika. **Notre travail axé sur le secteur WASH a contribué à réduire les maladies transmises par l'eau, à améliorer les pratiques d'hygiène et à accroître la résilience des individus et des communautés face aux crises grâce à la formation et au renforcement des infrastructures locale.** En 2024, Concern a assuré l'accès à une qualité

et une quantité suffisantes d'eau, de kits WASH et d'infrastructures sanitaires pour 25 000 personnes dans les sites de personnes déplacées de Buguri et Katale.

PRINCIPALES RÉALISATIONS EN 2024

- 855** latrines construites/réhabilitées sur le site de personnes déplacées de Bulengo, bénéficiant plus de 17 000 personnes.
- 15 500** kits d'hygiène pour femmes distribués dans la province du Tanganyika.
- 200 000** personnes ont reçu 15 litres d'eau potable par jour entre juillet 2024 et janvier 2025 dans le camp de déplacés de Bulengo, près de Goma.



Intervention d'urgence

Les déplacements liés au conflit en RDC ont atteint des niveaux record. Les populations déplacées ont souvent un accès limité ou inexistant aux services de base et aux ressources nécessaires pour couvrir leurs besoins essentiels et sont particulièrement vulnérables. **En 2024, Concern a mené 12 interventions d'urgence.** Celles-ci comprenaient quatre distributions d'argent polyvalentes (permettant à 133 420 personnes de satisfaire leurs

besoins urgents et fondamentaux tels que la nourriture, les articles ménagers et d'hygiène, l'éducation et la santé), cinq interventions WASH (y compris des douches d'urgence et des latrines ou la réhabilitation de points d'eau) et trois interventions de protection (protection individuelle et activités de protection communautaire).

PRINCIPALES RÉALISATIONS EN 2024

242 141 personnes ont reçu une aide d'urgence de Concern.

108 721 personnes ont reçu une aide d'urgence dans le domaine de l'eau, de l'assainissement et de l'hygiène (WASH) afin d'aider les communautés à accéder à l'eau, à l'hygiène de base et à l'assainissement, et de répondre aux besoins d'aide urgents dus aux conflits.



Sécurité alimentaire et moyens de subsistance

La RDC fait partie des cinq pays les plus pauvres du monde. En 2024, on estime que 73,5 % des Congolais vivaient avec moins de 2,15 dollars par jour (Banque mondiale). Les principales activités de Concern comprennent le redressement économique d'urgence et le soutien à l'agriculture. Nos programmes sont conçus pour être durables et menés par les communautés locales. En 2024, Concern a touché plus de 107 000 personnes grâce à ses programmes de sécurité alimentaire et de moyens de subsistance. En travaillant en étroite collaboration avec les ménages des communautés touchées par les conflits et le changement climatique, des activités telles que le développement des petites entreprises, l'agriculture intelligente face aux défis climatiques et la formation de groupes d'épargne et de crédit ont considérablement amélioré la résilience globale face aux chocs et après ceux-ci.

PRINCIPALES RÉALISATIONS EN 2024

1 712 ménages ont reçu des kits agricoles dans la province du Tanganyika.

8 089 personnes ont bénéficié de transferts d'argent mensuels pendant six mois pour subvenir à leurs besoins de base et se rétablir financièrement.

703 ménages ont bénéficié du programme "Cash-for-work", qui a permis la remise en état de 22 km de route par la communauté.



La nutrition

En RDC, environ 4,45 millions d'enfants de moins de cinq ans souffrent chaque année de malnutrition aiguë, dont 1,39 million d'enfants sévèrement malnutris nécessitant un traitement (IPC). Chaque année, plus de 3,7 millions de femmes enceintes et allaitantes souffrent de malnutrition aiguë. Dans quatre zones de santé de la province du Tanganyika, Concern mène des activités telles que le dépistage de la malnutrition, la mobilisation de volontaires en santé communautaire et la formation de prestataires de soins de santé. Le travail de Concern à Oïcha a permis de faire passer les scores de consommation alimentaire acceptable des participants au programme de 5,8 % à 62,9 %.

PRINCIPALES RÉALISATIONS EN 2024

13 469 enfants âgés de six mois à cinq ans ont fait l'objet d'un dépistage de la malnutrition.

20 groupes de soutien communautaire ont été créés pour encourager l'entraide.

10 284 personnes ont bénéficié de séances de sensibilisation à l'alimentation des nourrissons et des jeunes enfants et aux causes de la malnutrition.



Protection

En 2024, le travail de protection de Concern a fait des progrès significatifs. Des sessions de formation nous ont permis d'intégrer les principes de protection dans l'ensemble de nos activités, couvrant des sujets tels que la gestion des cas, la violence basée sur le genre, la protection contre les abus sexuels et l'inclusion sociale. Nos activités de protection se concentrent sur l'amélioration de l'environnement de protection des populations déplacées, le renforcement de la résilience et la réduction de la vulnérabilité, ainsi que la prévention et l'atténuation des violences sexuelles et sexistes.

PRINCIPALES RÉALISATIONS EN 2024

252 employés et partenaires de Concern ont participé à des sessions de formation pour intégrer les principes de protection dans toutes nos activités en RDC.

630 survivants de violences ont reçu une assistance grâce à Concern.

58 961 personnes ont été formées pour prévenir les violations des droits en RDC.

L'IMPACT DE NOTRE TRAVAIL

« Cette aide permettra à ma famille de reprendre une vie normale. »



Itotecho (65 ans), père de huit enfants, déplacé dans la province du Sud-Kivu, dans l'est de la RDC. Photo : Rudy Kimvuidi/Mercy Corps

Itotecho a 65 ans. Il est marié et père de huit enfants. Il a perdu une jambe dans l'explosion d'une bombe il y a 25 ans, et depuis, sa mobilité est réduite. « La vie devenant de plus en plus difficile, ma femme est devenue le seul soutien de famille, » explique Itotecho. « Je suis tailleur de métier et agriculteur. Ma famille en dépendait. **Aujourd'hui, certains de nos enfants ne vont plus à l'école, faute de moyens.** » Itotecho et sa famille font partie des 7 millions de personnes déplacées à l'intérieur du pays par la violence et les catastrophes naturelles en RDC. En tant que membre du consortium d'intervention d'urgence SAFER, Concern apporte son soutien aux personnes déplacées à l'intérieur du pays dans l'est de la RDC. Le programme soutient les familles déplacées immédiatement après des attaques violentes et comprend des distributions d'argent qui permettent aux individus de répondre aux besoins qu'ils ont eux-mêmes évalués. **Pendant neuf jours en mars 2024, Concern, en partenariat avec l'Union européenne (UE) et le Bureau américain d'aide humanitaire (BHA), a distribué de l'argent à près de 60 000 personnes dans la province du Sud-Kivu.** La famille d'Itotecho fait partie des bénéficiaires : « Nous allons établir une petite liste de besoins prioritaires - nourriture, vêtements, frais de scolarité. Avec le reste de l'argent, nous allons démarrer un petit commerce, **pour aider à la survie de notre famille.** »

« Je ne dirais pas que je suis devenu un expert, mais je connais déjà le minimum, par exemple en lisant le nombre d'actions dans mon livre de comptes. »



Marigo, un participant au programme dans la ville de Beni. Photo : Samuel Isenge/Concern Worldwide

Concern met en œuvre un projet financé par Irish Aid, en travaillant avec les communautés touchées par le conflit dans le territoire de Beni, dans la province du Nord-Kivu, afin de les aider à se remettre des chocs et à renforcer leur résilience. Ce soutien comprend des formations professionnelles, des cours d'alphabétisation et un accompagnement sur les compétences commerciales ; des transferts d'argent et d'actifs ; et la création d'associations villageoises d'épargne et de crédit. **Les participants peuvent ainsi lancer leurs propres activités génératrices de revenus, ce qui les aide à devenir économiquement autonomes, à améliorer la sécurité alimentaire de leur ménage et à renforcer leur résilience.** En 2024, Marigo a suivi des formations sur l'alphabétisation et la planification d'entreprise, et est devenue membre d'une association villageoise d'épargne et de crédit, et a reçu des transferts d'argent pour couvrir ses besoins de base et investir : « Grâce aux transferts mensuels, j'ai pu acheter des arbres, des tôles et des clous pour construire une maison, » explique-t-elle.

Marigo a également obtenu un prêt qu'elle a utilisé pour créer sa propre petite entreprise de vente d'avocats. Elle prévoit d'utiliser les revenus qu'elle gagne pour diversifier ses revenus et vendre également du poisson. Comme 279 autres participants au programme, **Marigo a également bénéficié de six mois de cours d'alphabétisation fonctionnelle et de calcul**, des compétences importantes pour le fonctionnement et la gestion de son activité génératrice de revenus.

« Je suis très heureux de recevoir cette formation et ce soutien. Cela signifie pour moi qu'il y a de l'espoir pour une vie heureuse. »



Guilaine Masika Kavalea (30 ans), mère de six enfants, participe à une formation de coiffure organisée par Concern Worldwide. Photo : Eugene Ikua/Concern Worldwide

Le consortium 'Enabling Affected Communities to Survive and Thrive' (EAST) est un programme de 28 mois financé par le Royaume-Uni. EAST travaille avec des personnes et des communautés touchées par le conflit dans l'est de la RDC pour répondre aux besoins urgents de protection et renforcer leur résilience face à la violence persistante. **Le consortium EAST met en œuvre des activités liées aux moyens de subsistance, à la protection et à la nutrition afin d'aider plus de 430 000 personnes, dont 65 000 personnes handicapées.** Guilaine Masika Kavalea est mère de six enfants. « Mon mari et moi avons l'habitude de cultiver la terre, mais nous devons nous déplacer souvent à cause de la guerre et parce qu'il était difficile de gagner sa vie. Le jour où nous avons fui, nous étions en train de cultiver. Nous avons planté des haricots et des arachides, mais nous avons tout laissé et nous avons fui sans rien. » Guilaine participe à une formation en coiffure organisée par Concern, qui fournit aux femmes des compétences professionnelles leur permettant de créer une petite entreprise. Grâce au soutien financier qu'elle reçoit pour suivre la formation, Guilaine a pu vendre de la farine pour gagner plus d'argent. Elle espère ouvrir un jour son propre salon de coiffure. **Mes enfants vont bien. Ma famille va bien. Ils peuvent avoir de la bouillie le matin.** »

« Quand je suis arrivée ici, mon enfant était en très mauvais état. Il n'était pas en bonne santé, mais j'ai reçu de l'aide. »



Bernadette Kamanya (22 ans), mère de deux enfants, savait que son fils David Nkulu, âgé de deux ans, était gravement malade. Photo : Eugene Ikua/Concern Worldwide

Le centre de santé de M'toa est soutenu par Concern dans le cadre du programme EAST, financé par le gouvernement britannique, qui fournit un ensemble de services de nutrition, de protection et de soutien aux moyens de subsistance dans quatre provinces de l'est de la RDC. La clinique a une capacité de six lits et dessert une population de près de 13 000 personnes. Bernadette a reçu de l'aide pour son bébé par l'intermédiaire du consortium dirigé par Concern. « La santé de mon bébé n'était pas bonne. Il avait de la fièvre et tout indiquait qu'il n'allait pas bien. Il n'était vraiment pas en bonne santé. Je me suis rendu compte qu'il perdait du poids tous les deux jours. » Lorsqu'elle l'a emmené au centre de santé de M'toa, David a été diagnostiqué comme souffrant de malnutrition sévère et un traitement a été immédiatement mis en place. « Ils lui ont fourni de la nourriture le jour même. Depuis, son poids est passé de trois à sept kilos. » **Le soutien de Concern permet d'assurer la gratuité des traitements et des médicaments pour les femmes enceintes et les enfants de moins de cinq ans, ainsi que la provision d'aliments thérapeutiques pour les enfants souffrant de malnutrition.** »

Pour de plus amples informations, veuillez contacter:

ANTOINE SAGOT-PRIEZ Directeur de Concern en RDC
Adresse électronique : antoine.sagotpriez@concern.net

CONCERN
worldwide

ENDING
EXTREME POVERTY
WHATEVER
IT TAKES